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会員卓話「どうする日銀　どうする静岡県経済」

こんにちは。本日は、会員の日本銀行静岡支店長小泉

達哉さんに卓話をしていだたきます。日銀総裁が先日

変わったこのタイミングで、小泉さんのお話が聞ける

というのは大変貴重な機会になると思います。楽しみ

にしておりますのでよろしくお願いします。いつも卓

話に関連して会長挨拶をさせていただていますので、

今日は「日本の経済状況と明治の偉人とロータリー」

という題目で話をしたいと思います。さて、皆様最近

一番驚いた経済ニュースは何でしたか？私にとっては



昨年２０２２年１２月に報道された「日本の一人当た

りＧＤＰが台湾と韓国に抜かれる」（日本経済研究セ

ンター）というニュースです。ご存じのとおり「一人

当たりＧＤＰ」は国の平均的な豊かさを表す指標とも

いわれます。他のデータを調べても、この３０年で他

の国と比較し日本のＧＤＰの伸びは著しく低く、また

このグラフのようにこの期間に韓国の平均賃金はドル

換算で日本を追い越しました。「労働生産性」を見て

も、この韓国が年平均５．９％伸びたのに対し日本は

平均０．６％で、日本は生産性が上がっていないこと

がわかります。「失われた３０年」と良く言われます

が、その結果が数値として目の前に突き付けられた感

じでした。そのような中、先日経済同友会桜田代表幹

事の「失った３０年を越えて、挑戦の時」という本を

読みました。そこには、「失われた３０年」ではなく、

自分達で「失った３０年」、自分たちが失うように行

動した結果である、と認識をまずは変えないといけな

い。そして、日本には多くの課題があり（低い労働分

配率と労働移動の停滞・長寿化人口減少社会保障・先

進国で最悪レベルに傷んだ国家財政・子どもの相対的

貧困・エネルギー問題・ＩＴ化の遅れ）、その課題解

決を先送りしてきた結果が今の厳しい状況を作り出し

ている。そして、まさにこの「国難」の状況下の日本

を、成熟期にふさわしい国の姿に作り変えるには明治

維新に匹敵する「日本のグランドデザインの変更」が

必要で、今がまさにその時と大きな危機感をもって書

かれています。ここで少し話を変えましょう。今回、

日銀総裁が変わりましたが、来年日本銀行関係で、も

う一つ大きく変わるものを皆さん覚えていますか？そ

れは紙幣です。静岡にもゆかりのある渋沢栄一さん

が、一万円札の顔になりますが、この渋沢栄一さんこ

そが幕末から明治に生涯をかけて「日本のグランドデ

ザイン」を変えようとした人物でした。略歴をみると

１８４０年農村に生まれ、幕臣となり明治維新後は役

人を四年間勤め、その後実業家になりました。取組を

みてみると、何よりも「日本を外国に匹敵する近代国

家にしなければ」という危機感と使命感が行動の原点

でした。そして、そのために「社会改革」に取組み、

国力を高めるには民間力が強くならないと日本は良く

ならないという考えの下、５００社近い民間企業の設

立、６００余りにわたる社会事業にも携わりました。

日本の近代国家へのシフトチェンジを成功させる大き

な役割を担った人でした。さて「渋沢栄一」と「ロー

タリークラブ」のつながりを見てみましょう。渋沢栄

一は「論語と算盤」という考え方を説いており、これ

は「道徳」と「経済」は本質的に一致するというもの

です。「道徳なくして経済なし」というもので、これ

はロータリーの「超我の奉仕」の精神とまさに相通ず

るものです。また、日本のロータリーをつくった米山

梅吉も「澁澤榮一子爵と論語」で渋沢栄一を研究し「公

益性の追究を理念」と企業経営を両立させることを説

いていました。とすると、日本のロータリーにはこの

米山梅吉が渋沢栄一を研究し学んだ精神が引き継がれ

ているという事になります。明治の近代化国家への変

革期に多くの主要産業５００社の設立に関わった渋沢

栄一から、日本の企業のほとんどが「論語と算盤」の

スピリッツを引き継ぎ、そして米山梅吉が日本のロー

タリー作った背景から日本のロータリーにはこのスピ

リッツが込められている、と言えるでしょう。この渋

沢栄一ですが、年齢が５０歳超えても、非常に精力的

に生涯を終える９１歳まで活動をしていたということ

です。それを見ると、静岡ロータリークラブの皆様も

まだまだ現役で動けるということですね。経済の話に

戻り、先ほどの櫻田同友会代表幹事の本を読み進める

と、まだ日本は国力が残っており「今が行動を起こす

最後のチャンス」としています。それでは日本の強み

が活かせる場所はどこか、日本の国力を復活させる提

案がいくつか書かれていますが、その一つとして「行

き過ぎた資本主義の再検討」をしなければならない。

例えば富の集中化・格差の広がり等、この「資本主義

の再検討」の場面こそ日本が活躍できる場所であると

しています。それは、日本には先ほどから出ている「三

方良し」の精神があるからです。もちろん自分・自

社・自国にとっての価値創造を目指したイノベーショ

ンに 取り組んでいかなければならないが、「利他の精

神」に基づく他人・他社・他国のためのイノベーショ

ンによる社会変革も目指して行くことができ、それが

日本の強みを発揮できる場所と説いています。「利他

の精神」日本の多くの会社には渋沢栄一の「論語と算

盤」のスピリッツが引き継がれている、そして私達は

ロータリアンとして「超我の奉仕」のスピリッツが引

き継がれています。私たちはこの年代になっても「ロー

タリー」「渋沢栄一」の精神を持ち日本を価値のある国、

そして世界の役に立つ国にし、次の世代に引継いでい



◦新  会  員  紹  介◦
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◦委  員  会  報  告◦

環境保全委員会委員長　塩原　太一郎君

５月８日の通常例会後、鈴与

菊川バイオガスプラントの見

学会を開催します。鈴与菊川

バイオガスプラントは、残渣

からガスを発生させ電気を生み出す仕組みだけ

くという事を目指していければと思います。さて、最

後に二年前の渋沢栄一の半生を描いた大河ドラマ「青

天を衝け」で私の好きなワンシーンを紹介したいと思

います。栄一の孫の敬三が。渋沢栄一の生まれ故郷血

洗島村に訪れるシーンです。それは空想のシーンなの

ですが、その時に若い渋沢栄一が畑を耕しています、

渋沢栄一が孫の敬三に気づき「今日本の状況はどう

なっている？」と尋ね、その質問に敬三は下を向いて

「恥ずかしくてとても言えません」と答えます。それ

をみて渋沢栄一が少し笑みを浮かべながら応えます。

「まだまだ励むべえ！」まだまだだよ、まだまだ頑張

ろうじゃないか。「失われた３０年」といわれますが、

ぜひまたみなさんと一緒に「論語と算盤」「超我の奉仕」

の精神をもって、日本を価値ある国にすることに少し

でも貢献できればと思います。以上で挨拶とさせてい

ただきます。ありがとうございました。

「名目GDP」
1990年：2020年比較

日本 1.6倍
アメリカ 3.5倍
ドイツ 2.4倍

イギリス・フランス 2倍以上
中国 37.5倍

「労働生産性」
2000年～2021年
韓国 年平均５．９％
日本 年平均０．６％

「失われた３０年」ではなく「失った３０年」「失われた３０年」ではなく「失った３０年」

●低い労働分配率と労働移動の停滞
●長寿化人口減少社会で増す将来への不安（社会保障）

●先進国で最悪レベルに傷んだ国家財政
●歯止めがかからない少子化・人口減少

●ＯＥＣＤ加盟国で最悪の「子どもの相対的貧困」
●原子力停止の長期化の中の「エネルギー問題」

●コロナ対策で顕在化した「ＩＴ化の遅れ」と対応不足

「失った30年を越えて、挑戦の時」櫻⽥経済同友会代表幹事

日本の現状の課題

課題解決を先送りしてきた「課題先進国」

⽇本の経済状況と
明治の偉⼈と
ロータリー

2023年4月17日

会長 望月 啓行

最近一番衝撃的な経済ニュース

日本の１人当たりＧＤＰ、
台湾・韓国に抜かれる

日本経済研究センター
2022年に台湾・2023年に韓国を

それぞれ下回るとの試算をまとめた(2022年12月）

まさに「国難」。日本を成熟期にふさわしい国の姿に
つくり変えていくために、今行動を起こす必要がある

「明治維新」に匹敵する
日本のグランドデザインの変更

目標が共有されればその実現に向けて一気に進む、
という 国民性

２０２４年度日本銀行のもう一つの変更

日本の新紙幣発行

一万円は、幕末から明治にかけて
日本の「グランドデザイン変更」を生涯を掛けて行った「渋沢栄一」

渋沢栄一の生涯渋沢栄一の生涯

・1840年武蔵国榛沢郡血洗島村（現：埼玉県深谷市血洗
島）農家に生まれ

・江戸時代末期に一橋家に仕えて幕臣となりパリへ留学

・明治維新後は新政府に仕官

・退官後、起業家として株式会社組織による
企業の創設・育成に力を入れる

・「道徳経済合一」を唱え第一国立銀行等約500もの
企業の設立に関わる

・晩年も社会公共事業の支援や民間外交などに
熱心に取り組む

「近代⽇本経済の⽗」と⾔われ明冶・⼤正期に活躍
した実業家（1840-1931）

渋沢栄一の取組渋沢栄一の取組

危機感を持って関わった案件・近代国家形成の基盤となる事案の大半を網羅

「危機感と使命感」で⾏動した⼈⽣

「社会変⾰の実現」
明治初期・国家の利益と自分たちの利益を共同で推進する枠組みの必要性銀行協会、商

工会議所、証券取引所等という業界ネットワークの立ち上げ

「企業の設⽴・運営は近代⽇本育成の⼿段」

「⻑期にわたる⽂化事業」
470の会社の設立や経営に参画・目指していたのは民間力を通じて国力を高めること

約600の社会事業に携わった
国や社会のために必要と考えた事業については30年40年かけても取り組む

渋沢栄一と
ロータリークラブ

渋沢栄一の「論語と算盤」渋沢栄一の「論語と算盤」

道徳無くして経済無し

２つの「道徳」
「消極的道徳」ではなく

「積極的道徳」
→「為すべき事をせよ」

道徳と経済は本質的に⼀致する

２つの「経済」
「富と利益」
「事業活動」

公益第一、私利第二

ロータリーの第一標語「超我の奉仕」と同じ精神

ロータリーの友
2014年10⽉

渋沢栄一と米山梅吉渋沢栄一と米山梅吉

「近世我邦實業界の泰斗と謂はれる澁澤子爵は、農家に生れ士分とな
つて徳川氏に重用され、更に明治政府に及んで其の要職に就いた。

（中略）子爵は常に『論語』を愛讀するといふので有名であつたが、
嘗て畫家に『語論』と算盤を描かした一幅を床の間に掛けてゐたと云
ふことである。富を作り之を使用すべきを説くと共に、仁義道徳の重
んずべきを唱へ、諸種の集會に於ける演説等にも、毎に『論語』も章

句を引かれたことであつた。

「澁澤榮⼀⼦爵と論語」⽶⼭梅吉著『常識関⾨』所載）

渋沢と米山

両者ともに公益性の追求を理念に、企業経営に邁進した。

⽶⼭記念館
会報誌

渋沢栄一の晩年渋沢栄一の晩年

50歳の超えてからの活動
⼤⽇本帝国憲法公布貴族院議員に任ぜられる1890(50)
第⼀回帝国議会⽇本興業銀⾏設⽴委員1900(60)

⽇本⼥⼦⼤学校開校⼀会計監督1901(61)
欧⽶視察。ルーズベルト⼤統領と会⾒1902(62)

⽇英同盟協定調印東京電⼒会社創⽴・取締役1906(66)
鉄道国有法公布⽇中経済界の提携のため中国訪問1914(74)
第⼀次世界⼤戦勃発第⼀銀⾏の頭取等を辞め実業界を引退1916(76)

国際連盟協会創⽴⼀会⻑1920(80)
株式暴落(戦後恐慌)排⽇問題善後策を講ずるため渡⽶。ハーディング⼤統領と会⾒1921(81)

⽇本放送協会創⽴⼀顧問1926(86)
⽇本航空輸送会社創⽴・創⽴委員⻑1928(88)

満州事変11⽉11⽇永眠1931(91)

晩年こそ、非常に熱意をもって活動

日本はまだ国力があるうちでないと、
取り組めない

今が最後のチャンス

日本の国力を復活させる

どのような日本を目指していくか？どのような日本を目指していくか？

社会のさまざまなステークホルダーが、お互いの立場
や利害の違いを乗り越え、合意を作り出そうと努力す
る道にたち帰ることだろう。地道な努力を要するこう
した「ステークホルダー主義」を実践するうえで、日

本には本来的に他国に対する優位性がある。

自分・自社・自国にとっての価値創造を目指したイノベーションは
もとより、 利他の精神に基づく他人・他社・他国のためのイノベー

ションによる社会変革を目指していくべき。

⾏き過ぎた「資本主義の再検討」

日本の優位性が確保できる面

日本の多くの会社には
渋沢栄一の「論語と算盤」の
スピリッツが引き継がれている

そして私達ロータリアンには
「超我の奉仕」の

スピリッツが引き継がれている

「青天を衝け」の１シーン

孫の敬三が渋沢栄一が生まれ育った血洗島に訪れる。
そこには“若き日の栄一”の姿が。

そこで渋沢栄一が孫の敬三に日本の現状を訪ねる。

敬三は下を向いて
「恥ずかしくてとても言えません」と答える。

それをみて渋沢栄一が言う。

「まだまだ励むべえ！」



でなく、そこで発生するＣＯ２を併設する農業

ハウスで利用する最先端のモデルとなっていま

す。ぜひご参加ください。

◦幹　事　報　告◦

令和５年　４月２４日（月）　５月１日（月）

は休例会となります。次回は５月８日（月）が

通常例会です。ご注意ください。

◦お  め  で  と  う◦

【誕生日】

●月●●日　森田昌弘さん

●月●●日　小林武治さん

●月●●日　渡辺忠彦さん

【結婚記念日】

●月●●日　牧田晃子さん・信さん

●月●●日　石川雅章さん・めぐみさん

●月●●日　疋野智男さん・淑子さん

●月●●日　山﨑純男さん・千歳さん

◦ス　マ　イ　ル◦

※４月１０日　先週分

谷口　芳浩君

伝統と格式のある静岡ロータリークラブに入会

させていただきありがとうございます。当グラ

ンディエールブケトーカイを引き続きご愛顧お

願いいたします。

寺西　彰君

伝統と格式ある静岡ロータリークラブに入会さ

ていただきます。よろしくお願い致します。

川池　朗君、石川　雅章君

新会員の清水建設　寺西さん　よろしくお願い

します。

※４月１７日　今週分

石道　真奈美君

本日入会いたします、全日本空輸（ＡＮＡ）の

石道真真奈美と申します。伝統と格式のある静

岡ロータリークラブの入会を認めて頂きありが

とうございます。入社して京都→東京→仙台→

東京→静岡と転々としましたが、静岡は気候・

食事・親光と楽しめそうでとてもわくわくして

います。出歩くこと、美味い食事をするのが大

好きなので静岡を楽しみつつ皆様と活動してい

きたいと思います。よろしくお願いします。

伴野隆一郎君

新会員石道真奈美さんをご紹介させていただき

ます。

〇誕生日スマイル

※４月１０日先週分

善生　隆文君

誕生日祝いありがとうございます。また一つ、

還暦に近づいてしまいました。まだまだ説魔化

して若さをキープして行こうと思います。

石川　雅章君

誕生日のお祝いありがとうございました。

※４月１７日　今週分

小林　武治君

誕生日のお祝いをありがとうございます。先日

運転免許の更新に行ったら、次回は高齢者講習

とのことでした。何を鍛えればよいのかわかり

ませんが、川﨑さんに良く相談して精進します。

遅くなりましたが、結婚記念目の綺麗なフラ

ワーアレンジをありがとうございました。●年

後の●●婚を平和に迎えるために積み立てを始

めます。

〇結婚記念日スマイル

牧田　晃子君

結婚記念日のお花ありがとうございました。夫

婦共々忘れておりましたので、子供たちに結婚

した頃の話をするよい機会になりました。あり

がとうございました。

石川　雅章君



結婚記念日のお祝いありがとうございます。先

日の誕生日とあわせ、御礼申し上げます。今年

は●●周年、●婚式を迎えました。妻のありが

たみをかみしめ、●●年目をスタートします。

疋野　智男君

●月●●日にきれいなお花をありがとうござい

ます。なんと●●回目の結婚記念日です。

〇満席スマイル

※４月１０日先週分

１２番牧田先生テーブル　２０番山元先生テー

ブル　１３番向坂先生

※４月１７日　今週分

石川さんテーブル　牧田先生テーブル　松崎さ

んテーブル

◦出　席　報　告◦

例会日 全会員数
（出席計算人数※ 1）

出 席
会員数

欠 席
会員数

暫 定
出席率

4/17 105 64 名 − 62％

※1出席免除会員を引いた会員数。
　　出席免除会員は欠席しても出席扱いになるため。

欠席した方は年度内にメイクアップしましょう！
なお、国際ロータリー理事会の決定事項に則り、それに
変更が無い間は全会員出席扱いとします。

◦臨　時　総　会◦

本日の出席者数６４名。静岡ロータリークラブ

細則より　会員総数の１／３の定足数を越えて

いるため総会成立。議長は望月会長。

議案

指名委員会・歴代会長かいにて選出された次々

年度会長候補　川辺　哲君の承認について

審議事項

なし

賛成多数にて議案は承認

次々年度　川辺哲会長ノミニーよりご挨拶をい

ただきました。

◦会　員　卓　話◦

日本銀行静岡支店　小泉　達哉君

「どうする日銀　どうする静岡県経済」

～日銀の金融政策の説明と今

後の経済についての問題意識

の共有～前任黒田総裁は　

最長２期１０年間の任期でし

た。その後を継いだのが、我が静岡県牧之原出

身、新総裁植田和男。日銀としては初の学者出

身（Ｐｈ．Ｄ）。日銀の政策は９名の政策委員

会（日銀最高意思決定機関）が合議して決めて

いますが、植田さんは福井総裁の時７年間ボー

ドメンバーだったため、日銀金融政策にも精通

しています。マーケットの理論と現実をバラン

スする「理論のみに傾倒しないための理論的支

柱」として評価されています。～どうする日銀

　日銀の金融政策～日銀は日本銀行法、物価の

安定を通じて経済の持続的な発展に貢献をする

機関として定義されています。直接的な目標

は「物価が安定的に２％上昇を遂げるまで」と

して周知していますが、これは物価だけを上げ

るのではなく、「所得を含め経済全体が物価上

昇を上回る前向きな循環をするようになる」こ

とが前提です。物価上昇を上回る給与等の上昇

をめざしていることをご理解ください。現在物

価が急激に上昇していますが、供給サイドのウ

クライナ問題等の影響により上昇しており、本

来の経済の成長に伴う物価上昇ではないとみて

います。直近２月の物価上昇率は３．１％だが

今年度半ばには２％を下回るのではと予測して

います。物価上昇及び経済循環も道半ばと判断

しているため金融緩和継続の方針です。従来日

銀は、短期金利の調整のみで操作していました

が、２０１０年台のデフレ以降、金利操作だけ

では経済が動かなくなったため、他のありとあ



らゆる手段を使っています。「２％の安定的物

価上昇」という目標は、過去この数字を達成し

た時代は無いことから、なかなか達成が難しい

との見方もありましたが、「じっくり金融緩和

に取り組む」という意思表示のために設定した

目標です。従来市場に任せていた長期金利も長

期国債の大量買い入れによる長期金利の操作を

行い、委縮した経済を刺激するためにリスク資

産の買い入れも行っています。今後、短期金利

操作以外の手段の「副作用」とその金融経済へ

の影響の評価が一段と重要となります。また「出

口戦略」としては、本来の短期金利のみの操作

に向けて金融政策をどのように見直していくか

を議論していくことが見込まれます。ただ、そ

の見直しのタイミングや進め方は金融経済の実

体をみながら議論していくもので、今の段階で

確定的なことは言えません。～日銀と政府との

共同声明～２０１０年台の安倍政権の時代から

「成長戦略」「財政の規律維持」「金融緩和」　の

３策で日本経済を強くする方針です。今後は緩

和以外の策もどう推移していくかが注目されま

す。～静岡県の状況～全国より多少元気がな

く、個人消費は持ち上がっているが製造業の半

導体不足、価格転嫁が低迷していて景況感が低

迷しています。短観からは、仕入れ価格の上昇

が見て取れ、販売価格に転嫁できていないこと

がわかります。静岡の家計の実質賃金は前年比

減少、物価の上昇に賃金が追い付いていません。

賃上げが課題となっています。～どうする日本

経済　静岡経済～経済成長のためには、総人口、

就業者の割合、就業時間、生産性（付加価値）、

の４つの上昇が必要。簡単に生産性は上昇しな

いこともあるため、　就業者の増加、労働時間、

人口増加も含めた全体的な議論も必要と考えま

す。労働時間は短くなり、賃金は横ばいのた

め、「時間あたり」の名目賃金は上昇しています。

今後継続的に賃金を引き上げるためには、そう

した時間あたり名目賃金の上昇に見合う従業員

の付加価値創造を促す、又はその機会を提供す

る必要があります。世界に目を向ければ、世界

の成長率は長年概ね３～４％が続いており、変

わったのは経済の牽引役がＧ７から中国や途上

国に変わっただけです。実質実効為替レートは

９５年以降低下していますが、この世界成長に

絡むために、円安を追い風とし輸出やインバウ

ンド等海外の購買力を得て、向かい風である、

コスト高、人材難、に政策的に対応する必要が

あります。生産性向上策としては、ＤＸや合理

化による付加価値創造と共に、高く売れるもの

をつくり、高く買ってくれる国に売ることが必

要です。ある自動車メーカーによれば「海外で

は四半期ごとに値上げが許される」とのことで

す。静岡県は、一人当たり県民所得は全国第３

位。特に、所得における企業所得と財産所得が

大きい。つまり企業及び資本家財産家のプレゼ

ンスが大きい県です。今後の経済活動及び人材

育成において、会社のありよう、あるいはストッ

クを持っている人のありようが問われます。そ

ういう意味で、ロータリーはじめ各経済団体の

活動も重要と考えています。


